



INTEGRANTES:

María Guadalupe Salazar Velázquez

CATEDRADO

Lic. María de los ángeles Venegas castro

TEMA:

Procesos culturales

CARRERA:

Licenciatura en trabajo social

Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de junio del 2020

Movimiento zapatista

La creciente inequidad, pobreza y exclusión no solo de indígenas, campesinos, jóvenes y mujeres, sino además el control es ejercido por partidos políticos que desplazan las legítimas aspiraciones de democracia y justicia reclamadas por diversos sectores sociales fueron determinantes para la rebelión encabezada por el EZLN, una organización mexicana constituida principalmente por campesinos e indígenas chiapanecos.

a partir de 1970 en Chiapas se da un proceso de integración de nuevos territorios en la explotación capitalista y este proceso adquiere nuevas formas: la explotación petrolera, la construcción de presas hidroeléctricas, la ganaderización, el desarrollo de zonas turísticas y el crecimiento de centros urbanos. Estos factores han tenido como efecto el desplazamiento de miles de campesinos de sus formas de reproducción y ha disgregado a la población de sus antiguas relaciones de producción sin integrarlos a otras. Es decir, se da un proceso de descampesinización sin proletarización. Esto trajo como consecuencia, en primer lugar, una creciente presión sobre la tierra y, como efecto de esto, la agudización de las contradicciones de clase y el surgimiento y radicalización del movimiento campesino. Es aquí en donde se combinan problemas estructurales y coyunturales con resabios históricos que hacen de Chiapas una sociedad sumamente polarizada y con tradición de lucha y organización de los pueblos indígenas, y particularmente de un proceso desarrollado de los últimos años que ha sentado las bases de la modernización política.

El EZLN es la lucha del pueblo mexicano por la democracia, la libertad política, los derechos humanos y la impartición de la justicia. Los pobres de México no son sólo los pueblos indios, son la inmensa mayoría de la población condenada por una política económica excluyente, neoliberal, que ha sumido en la pobreza y la miseria a alrededor de cuarenta millones de mexicanos y los ha marginado de los órganos de decisión y de gobierno. Aquí radica su importancia, ante la falta de eficacia de los partidos políticos de oposición de derecha, izquierda, o centro izquierdo, y frente a la intransigencia del gobierno y su partido, surge el EZLN para proponer la sociedad mexicana, no sólo a la chiapaneca, cambios sustanciales en la vida política, social y económica.

El EZLN ha sentado las bases para que la sociedad civil, las organizaciones sociales y los partidos políticos excluidos por el partido de estado, puedan crear nuevas relaciones políticas.

(uds, 2020)El 1 de enero de 1995 aparecen alzados en armas miles de campesinos e indígenas chiapanecos que protagonizaron una insurrección al ocupar siete ciudades del estado de Chiapas, teniendo como su primer documento la primera declaración de la selva lacandona en donde se le declara la guerra a salinas de Gortari por su mal gobierno, es ese mismo día en el que entra en vigor el tratado de libre comercio con Estados Unidos y Canadá, que supuestamente simbolizaba el ingreso de México a la modernidad, la insurrección armada le recordó al país los problemas que lo anclaban al pasado y aplicando el artículo 39 de la constitución que dice:

“La soberanía nacional reside esencial y originalmente en el pueblo. todo el poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de este. El pueblo tiene en todo tiempo, el inalienable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno”. (2017)

Esta declaración ofrecía información sobre su condición social, carencias ancestrales y situación actual: indígenas pobres: destinatarios de su declaración de guerra:

ejército mexicano y gobierno federal; posición política se deslindan de todo poder político pasado y presente; principio básico de justificación y legitimización, artículo 39 de la constitución. Además, se asumían como insurrectos; combatientes insurgentes y la organización fuerza beligerante, carácter de lucha de liberación y nacional y demandas básicas, trabajo, tierra, techo, alimentación, salud, educación, independencia, libertad, democracia, justicia y paz. El movimiento zapatista paso a los hechos: la construcción de una vía autónoma y relación con grupos marginales. Con lo que comienza la construcción de “autogobiernos” en donde desarrollaron producción para autoconsumo en términos de producción social y no capital, escuelas propias y la construcción de formas y enseñanza de gobierno.

Sin duda, el EZLN contribuyó a la llamada transición pacífica de un gobierno de partido único a otros más incluyente, y la mayor participación ciudadana en el control de los procesos electorales, además de hacer mucho más visible la presencia de actores sociales, como los indígenas y los estados más pobres del país. Los zapatistas le han apostado a la construcción desde su propia visión y práctica del mundo, de un modelo autonómico basado en la salud, educación y producción y formas de un buen gobierno.

Bibliografía:

(16 de mayo de 2017). Obtenido de
http://sil.gobernacion.gob.mx/Archivos/Documentos/2017/03/asun_3505650_20170321_1490119719.pdf
martinez, A. e. (septiembre de 2019).
uds. (mayo de 2020). *antologia uds.*
<file:///C:/Users/lupit/Documents/147c4c3cbe19fcd538ea290967446215.pdf>